

14

Novembre
2024

Sainte-Geneviève (Côtes de Champagne)
Saint-Bernard (La Saulx)
Saint-Jean-Bosco (Seuil du Perthois)
Saint-Jean-Apôtre (Marne & Bocage)
Saint-Pierre (Mont Torlors)
Saint-Charles-de-Foucauld (Vitry-le-François)
Sainte-Marie (Côte de Vergeois)

L'Église catholique dans

LE PERTHOIS



« Si je traverse
les ravins de la
mort, je ne crains
aucun mal »

Ps 23 (22), 4

Photo : Freepik



Toussaint : la fête des vivants



Retour sur le KT



Témoignage de Denise et Aline



Agenda - Annonces

Pourquoi ne célèbre-t-on pas les obsèques chrétiennes avec l'urne funéraire ?

Père Marc Hémar

En France, le nombre des crémations va croissant et 50% des personnes interrogées dans un sondage de 2014 déclarent envisager une crémation pour leurs funérailles. Cela n'empêche pas de pouvoir célébrer des obsèques chrétiennes à l'église ou de vivre un temps de prière au crématorium. Pour nous en convaincre, voici ce que nous pouvons lire dans les notes pastorales du rituel des funérailles catholiques au N° 18 : « À ceux qui ont choisi l'incinération de leur corps, on accordera les funérailles chrétiennes, sauf s'il est évident qu'ils ont fait ce choix pour des motifs contraires à la foi chrétienne. Tout en respectant la liberté des personnes et des familles, on ne perdra pas de vue la préférence traditionnelle de l'Eglise pour la manière dont le Seigneur lui-même a été enseveli ».

D'une manière habituelle, on veillera toujours à la présence du corps du défunt au cœur de l'église ou de la salle de recueillement du crématorium, car le Christ lui-même a pris chair de notre chair et nous a révélé, par son corps - son regard, ses mains, ses rires, ses pleurs, son toucher, ses paroles, sa passion, sa mort, sa résurrection - tout l'amour et la miséricorde divine. Comme l'exprime l'apôtre Paul : « en lui, dans son propre corps, habite toute la plénitude de la divinité. » (Colossiens 2, 9). C'est la raison pour laquelle, la crémation se fera toujours après la célébration des obsèques chrétiennes et que l'Eglise porte une attention particulière à la présence du corps du défunt. C'est « par ce corps », que nous l'avons connu, aimé, servi, écouté, c'est par « son corps » que cet être bien aimé qui vient de nous quitter nous a révélé sa personnalité. Cœur, corps, âme et esprit, c'est tout UN !

Toutefois, pour des raisons exceptionnelles, même si en règle générale, il n'y a pas de célébration à l'église en présence de l'urne cinéraire, il arrive que l'on célèbre des obsèques en l'absence du corps. Dans ce cas, l'urne ne prendra pas la place habituelle du cercueil au centre de l'église mais on pourra mettre en lumière une belle photo du parent ou de l'ami(e) décédé(e). L'urne aura été préalablement déposée au pied d'une croix ou sur le côté de l'autel, voire déposée au cimetière avant la célébration...



Sommaire

Pourquoi ? : p.2

- Pourquoi ne célèbre-t-on pas les obsèques chrétiennes avec l'urne funéraire ?

Édito : p.3

- Toussaint : la fête des vivants
- Ils sont nombreux les bienheureux

Foi et vie : p.4 - 5

- Septembre / Octobre que s'est-il passé côté caté ?
- Remerciements
- Pèlerinage de La Salette de la paroisse Saint-Jean-Bosco
- Reconstruire l'église de Drosnay

Actualité : p.6

- Denise témoigne de son engagement dans les équipes d'obsèques

Agenda : p.7

- Annonces
- Agenda

Almanach : p.8

- Horaires de messe
- Permanences.

Église Catholique dans le Perthois
Évêché, 20 rue de l'Abbé-Pierre-Gillet, 51000 Châlons-en-Champagne.
paroisse.vitry@chalons.catholique.fr
Édité par le Service Diocésain de la Communication (SEDICOM),
Maquette et mise en page: Lorena Andrea Reyes Clavijo.
Ont participé à ce numéro : P. Marc Hémar,
Anne Marie Vermeulen, P. Thibault-Marie Ruelle, Mireille Legrand,
Denise Tournois, Aline Robin, Laure Degay.
Sauf mention spéciale, photos, illustrations :
Sedicom, Freepik, Adobe Stock, Wikimedia Commons.

Toussaint : la fête des vivants

Connaissez-vous la différence entre la Toussaint et halloween ? C'est facile : la Toussaint est la fête des vivants, halloween est la fête des morts. Je ne préfère pas imaginer ce à quoi ressemble une fête des morts - si tant est qu'ils puissent se réjouir et faire la fête - ; en tous cas, pour moi c'est tout vu, j'attends avec impatience de pouvoir un jour savourer « *les viandes grasses et les vins capiteux au banquet des vivants* ».



Oui chers amis, la Toussaint n'est pas comme certains le pensent parfois : la fête des morts, mais bien la fête des vivants. Elle atteste qu'à la fin de notre existence terrestre « *la vie n'est pas détruite mais transformée* ». C'est la fête de la vie éternelle où chaque personne est appelée à ressusciter un jour avec le Christ pour un bonheur sans fin. La Toussaint est la célébration joyeuse de la victoire du Ressuscité dans la vie de beaucoup d'hommes et de femmes. C'est la raison pour laquelle fêter halloween pour un baptisé est en contradiction avec sa foi chrétienne ; c'est oublier que Jésus est mort et ressuscité, précisément pour nous délivrer de l'emprise de la mort.

Depuis quelques années de plus en plus de chrétiens organisent « Holywins » au moment de la Toussaint : une fête de la vie et de la joie, pour célébrer les saints. Il y a quelques années lorsque j'étais en paroisse dans le Var, nous l'avions faite avec les enfants du caté. Au lieu de revêtir un déguisement de sorcière ou de squelette, chaque enfant avait choisi un(e) saint(e) et avec l'aide de ses parents (et grands-parents), ils avaient confectionné un costume qui le représentait. Une belle procession de petit(e)s saint(e)s, avait ensuite parcouru les rues de la ville au son des musiques et des chants de louange, apportant sourires et joie sur les visages de tous les passants. Rien d'étonnant car comme le disait le saint Curé d'Ars : « *le monde attend le passage des saints, là où les saints passent, Dieu passe avec eux.* »

Père Thibault-Marie Ruelle

Ils sont nombreux les bienheureux

Ils sont nombreux les bienheureux qui n'ont jamais fait parler d'eux et qui n'ont pas laissé d'image.

Tous ceux qui ont depuis les âges aimé sans cesse et de leur mieux autant leurs frères que Dieu.

Ceux dont on ne dit pas un mot, ces bienheureux de l'humble classe, ceux qui n'ont pas fait de miracle.

Ceux qui n'ont jamais eu d'extase

et qui n'ont laissé d'autre trace qu'un coin de terre ou un berceau.

Ils sont nombreux ces gens de rien, ces bienheureux du quotidien qui n'entreront pas dans l'Histoire, ceux qui ont travaillé sans gloire

et qui se sont usé les mains à pétrir, à gagner le pain.

Ils ont leur nom sur tant de pierres et quelquefois dans nos prières.

Mais ils sont dans le cœur de Dieu.

Et quand l'un d'eux quitte la Terre pour gagner la maison du

Père,
une étoile naît dans les cieux.

Robert Lebel

Septembre / Octobre que s'est-il passé côté caté ?

Laure Degay

1. Les enfants ont vécu les messes de rentrée et la bénédiction des cartables :



2. Le samedi 12 octobre au 1^{er} temps fort des premières Communions, Armand témoigne auprès des autres enfants de son engagement en tant que servant d'autel :

"Je suis servant d'autel pour aider le prêtre pendant la messe, apporter les objets nécessaires pour célébrer une bonne messe, prier au plus près du Christ.

Mon rôle pendant la messe c'est d'aider le prêtre à préparer la table, j'allume les cierges avant la messe, je reste au service du prêtre.

Je vis beaucoup d'émotions : je me concentre pour être sérieux, je prie aux côtés des prêtres et des autres, je ressens de la confiance.

J'ai de la joie d'être avec le Seigneur, je suis heureux de rendre service, j'aime partager un moment avec les autres servants d'autel.

J'invite tout le monde à essayer, on passe un bon moment auprès du Christ".

Suite à son témoignage Henri et Émile, 2 frères de la paroisse Saint-Bernard ont demandé au P. Thibault-Marie si, eux aussi, pouvaient devenir servants d'autel, et le dimanche 13 octobre ils servaient la messe à Possesse.

Si d'autres enfants sont désireux de devenir servants d'autel, comme Armand et se mettre en route comme Henri et Émile, n'hésitez pas à en parler au prêtre qui célèbre la messe dans votre paroisse, ou à prendre contact par mail : laure.degay@chalons.catholique.fr.



Remerciements

Un grand merci à toutes les catéchistes qui acceptent bénévolement de prendre en charge un groupe de caté cette année. Sans elles il nous serait difficile d'accueillir et d'accompagner tous les enfants. Quelques chiffres, à ce jour : 126 enfants inscrits, dont 32 en première année, ça peut paraître peu pour tout l'espace missionnaire, mais c'est plus qu'à la rentrée 2023-2024. Merci Seigneur pour cette grâce !

Il est toujours possible de s'inscrire auprès de Laure Degay

laure.degay@chalons.catholique.fr
07 57 43 78 52.

Pèlerinage de La Salette de la paroisse Saint-Jean-Bosco

Aline Robin

Faites-vous bien votre prière mes enfants ? Cette question de la Belle Dame aux enfants de La Salette, nous concerne aujourd'hui encore. En 1863, lorsque le curé de Scrupt revient des Alpes touché par les paroles de Marie et la foi de tous ceux qui viennent se placer sous la miséricorde de Dieu, il invite ses paroissiens à faire, eux aussi, un pèlerinage pour réveiller leur ferveur.

Ainsi, la paroisse continue, et, chaque année à la mi-septembre, elle propose différents temps de prière : chemin de croix, soirée de louange et messe festive avec procession de la Vierge de la Salette. Ce 15 septembre 2024, en ce début d'année scolaire et de rentrée du catéchisme, ce fût l'occasion de



« bénir les cartables » et de nous réunir autour d'un verre de l'amitié et d'un copieux repas partagé dans la joie avec les prêtres de notre Espace Missionnaire.

« S'ils se convertissent, les pierres et les rochers deviendront des monceaux de blé » nous dit la Belle Dame, alors Marie, ne nous laisse pas nous endormir, la mission n'attend pas !

Reconstruire l'église de Drosnay

Anne Marie Vermeulen

Il n'en reste rien... ou si peu : le sol, l'autel en pierre, le banc de communion noirci et disloqué. Le porche, qui a échappé aux flammes, a été démonté dans l'espoir d'être réutilisé. Plus d'un an après l'incendie, le souvenir est toujours douloureux dans la commune.

Faut-il reconstruire alors que nos églises ne rassemblent que peu de fidèles au cours d'une seule messe par an ? Certaines églises sont désacralisées et détruites faute de moyens financiers de la part des communes pour les entretenir ou revendues à des particuliers qui les habitent ou les transforment, en restaurant, salles de concerts etc... (ce sont des églises qui ne sont pas classées.) Nos églises de la Champagne humide ont une histoire particulière : construites en pans de bois au 16^e et 17^e siècle avec les matériaux disponibles sur place, elles sont de véritables chefs-d'œuvre dont l'architecture est unique au monde. Les bâtisseurs ont donné leurs forces, leur courage et leur foi pendant de nombreuses années pour construire ces lieux de culte. L'église de Drosnay nous

manque. Elle renfermait des trésors irremplaçables.

De nombreux touristes et pèlerins la cherchent pour la visiter et s'y recueillir. Le 7 juillet dernier, jour anniversaire de l'incendie, une messe en plein air a réuni les habitants du village et des alentours pour « faire Église » à la suite de Jésus qui a donné à l'apôtre Pierre la mission de rassembler tous les humains et annoncer l'Évangile « *Tu es Pierre et sur cette pierre je bâtirai mon Église* » (Matthieu 16, 18-19). Nous allons reconstruire à l'identique, car l'édifice est classé monument historique et ainsi honorer la mémoire des bâtisseurs. Les travaux s'annoncent longs, plusieurs années sans doute mais il nous faut profiter de cette « renaissance » pour attirer des groupes : enfants, jeunes, adultes, et ensemble « revisiter notre foi » : nous souvenir que l'église est une maison où Dieu habite et où il nous accueille.



La chorale « Les chants du Parc » a rencontré un vif succès lors de son concert le 29 septembre à l'église Saint-Michel de Brandonvillers, soutenant ainsi l'Association de Sauvegarde de l'église de Drosnay. Dirigée par Thérèse Gérard, cette chorale de Brienne le Château, composée de 40 choristes et d'une pianiste professionnelle, s'est produite dans 11 églises en 2023. Merci aux personnes qui, par leur présence et leurs dons depuis le 7 juillet, soutiennent la reconstruction de l'église de Drosnay.



Denise et Aline témoignent de leur engagement dans les équipes d'obsèques

Denise Tournois et Aline Robin

Des prêtres, des diacres et des laïcs sont impliqués dans la pastorale des funérailles avec des fonctions différentes : certains rencontrent les familles ou/et animent les célébrations, d'autres participent par une lecture, le chant, la prière universelle... D'autres encore vont prendre des nouvelles de la famille après la célébration. Mais tous, dans la diversité de leurs compétences, ont le souci d'accompagner dans un esprit d'écoute et de compassion, manifestant que c'est toute la communauté qui entoure les personnes dans la peine.

Lors de la célébration, l'officiant atteste de la présence de Dieu et de sa très grande tendresse pour les personnes dans la peine. Quel que soit l'officiant - prêtre, diacre ou laïc - la célébration des obsèques va aider à vivre ce passage de la mort depuis la vie terrestre, pour entrer dans l'espérance de la Vie éternelle que nous promet notre Seigneur Jésus-Christ.

La présentation du défunt en début de célébration nous rappelle que la foi chrétienne

s'enracine dans notre histoire et c'est toute sa vie, avec ses joies et ses tristesses, que nous présentons à Dieu en lui demandant de l'accueillir dans son Royaume. Après avoir choisi des textes bibliques et formulé quelques intentions de prière pour la famille, pour le monde, nous prions ensemble le Notre Père qui pourra être introduit par une prière de louange. Enfin, l'invitation au « dernier adieu », sera le point d'orgue de la célébration avec l'évocation du baptême signifié par le rite de l'aspersion, l'encensement du corps quand cela est possible et l'oraison du dernier adieu.

De plus en plus souvent, des familles nous demandent d'assurer un temps de prière au crématorium... Même si nous avons une préférence pour des célébrations à l'église du village ou du quartier, nous répondons positivement à ces demandes, attentifs à l'accueil, à l'accompagnement des familles et à leurs questions... Ce temps de prière vécu au crématorium prendra alors une forme plus simple tout en gardant les principaux rites cités ci-dessus.

Pour info :

Des équipes d'obsèques sont présentes dans toutes les paroisses, avec des bénévoles laïcs qui donnent de leur temps pour écouter, conseiller, accompagner, préparer la célébration dans le plus grand respect des familles. Il y a aussi ceux qui nettoient et préparent l'église, ceux qui viennent soutenir les chants... l'engagement de toutes ces personnes, dans la diversité de leurs talents, contribuent au bon déroulement des obsèques.

Merci à tous ces bénévoles ! Si vous désirez les rejoindre, n'hésitez pas à vous faire connaître auprès des prêtres qui seront ravis de vous accueillir !

L'équipe des prêtres

Annonces



Concert de Sainte-Cécile par la Chorale Philippe de Vitry le samedi 23 novembre 2024 à 18h en l'église St Rémi de Vanault-les-Dames.

Le Secours Catholique délégation Marne Ardennes regroupe 550 bénévoles et 31 équipes, ayant accompagné plus de 3 512 personnes ou familles cette année. Dans les secteurs de Pargny-sur-Saulx et Sermaize-les-Bains, 3 bénévoles se mobilisent toute l'année pour soutenir les personnes en situation de précarité ou d'isolement. Ils proposent :

- Un accompagnement individuel où ils écoutent et aident les personnes en difficulté à trouver des solutions, parfois avec un soutien financier versé directement aux créanciers. En retour, la personne s'engage à améliorer sa situation.
- Des visites à domicile pour aider les familles à accéder à leurs droits et combattre l'isolement lié au manque de mobilité.
- Des échanges avec les partenaires pour réfléchir aux difficultés de la vie en milieu rural.

Les bénévoles et les dons sont nos seules ressources. Pour poursuivre nos actions, vous pouvez nous rejoindre ou soutenir

notre mission en faisant un don. Merci à vous !

Le dimanche 17 novembre dans toutes la France les quêtes des messes seront reversées intégralement au Secours Catholique.

Donner au Denier de l'Église

Encette période de nombreuses sollicitations, pourquoi donner au denier de l'Église ? Parce que l'Église et les prêtres de l'Espace missionnaire du Perthois en ont besoin. Bien que 51% des Français soient donateurs, 70% des catholiques ne contribuent pas au denier, et, 40% des chrétiens engagés estiment que leur bénévolat suffit, sans besoin de soutien financier. Pourtant, donner au denier, c'est soutenir l'évangélisation en rémunérant prêtres, séminaristes et laïcs salariés. Même un petit don est un acte d'amour, car c'est la générosité qui compte aux yeux de Dieu. Merci pour votre charité, essentielle à notre communauté.



JE PEUX FAIRE UN DON
PAR INTERNET SUR LE SITE
jedonne-chalons.catholique.fr

FISCALITÉ : UNE RAISON DE DONNER D'AVANTAGE

À réception de votre don, un reçu fiscal vous permettant d'obtenir une réduction d'impôt de 66% du montant de votre don (dans la limite de 20 % de votre revenu imposable), vous sera adressé.

Un don de 100 € ne vous coûte donc réellement que 33 €.

Le mercredi 13 novembre, mercredi de la mission à Coulvagny.

Samedi 16 novembre de 18h, messe des familles à l'église St-Charles-de-Foucauld, accueil des enfants à 17h15 pour préparer la messe.

Mercredi 20 novembre, mercredi de la mission à Ponthion et Brusson.

Judi 21 novembre, 9h30 à 16h, les journées de L'Épine, le thème : l'évangile de St Luc.

Judi 28 novembre de 9h30 à 11h30 comité de rédaction, à l'église St-Charles-de-Foucauld pour les bulletins de février et mars.

Samedi 30 novembre 9h à 12h temps fort de l'Avent, à l'église St-Charles-de-Foucauld, pour tous les groupes de caté de l'espace missionnaire du Perthois.

Samedi 30 novembre et dimanche 1^{er} décembre de 14h à 18h, expo crèches à l'église de Maisons-en-Champagne.

Paroisse Saint-Jean Apôtre de Marne et Bocage

dimanche 24 novembre 2024



MARCHÉ DE NOËL

Ecole des filles - Grande rue
(face à la pharmacie)

Saint-Remy-en-Bouzemont
de 12h à 16h30

Verre de l'amitié après la messe
Décorations, idées cadeaux,
Vente de friandises
Restauration sur place
Buffet froid, gaufres...

Les recettes seront versées aux associations caritatives
Renseignements - 06.81.16.29.67 - 03.26.73.70.34

A

C

E

N

D

A

**Horaires des messes dominicales et fêtes
dans tout l'Espace Missionnaire du Perthois
du 1^{er} novembre au 25 décembre 2024**

Dates	Samedi (messe anticipée)	Dimanche	
	18h00	10h30	11h00
1 ^{er} nov TOUSSAINT	-	LOISY/MARNE ORCONTE CHEMINON	N-Dame VITRY-LE-F
2 nov DÉFUNTS	10h30 HEILTZ- L'ÉVÊQUE COURDEMANGES	18h LARZICOURT 18h ST CH. DE FOUCAULD VLF	
3 nov 31e DO-B		LANDRICOURT LE BUISSON	N-Dame VITRY-LE-F
9-10 nov 32e DO-B	LIGNON BLESME VILLOTTE	MAISONS- EN-CHAMPAGNE BUSSY MINECOURT	ST CHARLES DE FOUCAULD
11 nov Armistice	10h SERMAIZE-les-BAINS 11h LARZICOURT		
16-17 nov 33e DO-B	CHATELRAOUL SAPIGNICOURT COULVAGNY St CH. FOUCAULD Familles	PRINGY ARRIGNY PARGNY-SUR- SAULX	N-Dame VITRY-LE-F
23-24 nov CHRIST ROI-B	CHAPELAINE HAUSSIGNEMONT VAVRAY-LE-GRAND	SOULANGES St REMY- EN-BOUZEMONT SERMAIZE-LES- BAINS	N-Dame VITRY-LE-F
30 nov. et 1 ^{er} déc. 1^{er} AVENT-C	10h30 ETREPY ST ELOI 18h HUIRON 18h30 St REMY-EN- Bt Ste Barbe	MAISONS- EN-CHAMPAGNE SCRUPT St Eloi BASSUET	N-Dame VITRY-LE-F
7-8 déc 2^e AVENT-C	CORBEIL SCRUPT	COUVROT LARZICOURT BIGNICOURT/ SAULX	N-Dame VITRY-LE-F
14-15 déc 3^e AVENT-C	HENRUEL SCRUPT COULVAGNY	LOISY/MARNE MATIGNICOURT HEILTZ-LE- MAURUPT	N-Dame VITRY-LE-F
21-22 déc 4^e AVENT-C	SCRUPT 17h MAURUPT-L-Mt	PRINGY ECOLLEMONT VITRY-EN- PERTHOIS	N-Dame VITRY-LE-F
24 déc Nuit de NOËL	18h SOMSOIS 18h CHEMINON	19h LARZICOURT 19h N-D VITRY-L-F	23h N-Dame VITRY-LE-F
25 déc Jour de NOËL	10h30 SOULANGES 10h30 ORCONTE	10h30 VAVRAY- LE-PETIT	11h N-Dame VITRY-LE-F

**Vérifier à l'accueil du presbytère au 03 26 74 67 04
s'il n'y a pas de changements de lieux ou d'horaires.**

**Espace missionnaire
du Perthois :**

38, rue Aristide Briand,
51300 Vitry-le-François
03 26 74 67 04
paroisse.vitry@chalons.
catholique.fr

**Permanences au
presbytère de
Vitry-le-François :**

Du lundi au samedi de
10h à 12h et le vendredi de
10h à 12h et de 16h à 18h

**Permanence à
Vitry-en-Perthois :**

Tous les vendredis de 18h
à 19h, Salle Saint Nicolas
4 rue de la Juiverie 51300
Vitry-en-Perthois.
03.26.74.17.38

**Permanence à
Pargny-sur-Saulx :**

Samedi de 11h à 12h au
presbytère à côté de
l'église.



Suivez-nous sur Facebook :
/EglisePerthois



Demandez le bulletin numérique :
bulletin.perthois@chalons.catholique.fr



Retrouvez toutes les
messes de l'espace
missionnaire en scannant
le QR code et sur le site
messes.info

A
L
M
A
N
A
C
H